

Constantine, le 16 septembre 1940

Centre Départemental  
d'Informations

N° 2837/S

COMPTE RENDU PÉRIODIQUE N° 29.  
(Période du 20 juillet au 15 sept. 40)**SECRET**ÉTAT D'ESPRIT .1°) Européens .

La période envisagée a été marquée par le départ du Gouverneur Général Le Beau, et l'arrivée de l'Amiral Abrial, nouveau gouverneur Général de l'Algérie .

Si le départ de Monsieur Le Beau, a causé quelque surprise, les commentaires ont cependant été plus très rares et la population européenne s'accorde à dire que M. Le Beau a été un Grand Gouverneur.

La nomination de M. l'Amiral Abrial a été interprétée comme le signe très net de la volonté de la France de maintenir l'Algérie dans l'obéissance française .

Au cours de ses visites à Constantine, Sétif, et Bougie l'Amiral Abrial, a été l'objet de manifestations respectueuses et parfois enthousiastes, qui étaient dues non seulement au nouveau Gouverneur Général, mais encore au glorieux défenseur de Dunkerque et au sauveur de l'armée française de Belgique .

L'état de guerre actuel entre l'Angleterre et l'Allemagne fait l'objet de nombreux commentaires et les avis avec une prédominance marquée en faveur de l'Angleterre, sont partagés sur l'issue de la guerre .

Il est peu question de l'Italie, mais cependant les européens continuent à avoir un certain mépris, pour les italiens qui se disent les vainqueurs des français. Cet avis est d'ailleurs partagé par les indigènes .

Les partisans de l'Angleterre basent leurs appréciations sur l'impossibilité pour l'Allemagne d'envahir l'Angleterre, car la flotte de ce pays est à peu près intacte, sur l'inefficacité du blocus de l'île par les allemands, grâce à la puissante flotte anglaise .

Deux espoirs aussi renforcent leur appréciation . L'augmentation progressive de l'aviation anglaise qui deviendra infiniment supérieure à l'aviation allemande et le soutien des Etats Unis en faveur de l'Angleterre et peut être son entrée en guerre à ses côtés .

Quant aux dégâts causés aux industries, ports et villes anglaises, ils considèrent que si les dégâts subis par les organisations allemandes, n'ont pas encore la même gravité, ils deviendront fatalement beaucoup plus considérables, et dépasseront bientôt en ampleur ceux causés en Angleterre .

Beaucoup de ses partisans fondent aussi leurs espoirs sur l'action de l'ex-général de Gaulle, qui saurait en temps voulu relever la France après la victoire anglaise .

Puis vient un bruit qui court qui n'est pas fait pour diminuer leurs espoirs, c'est que par 2 fois, les allemands ont tenté de débarquer sur les côtes anglaises et qu'ils ont été repoussés avec

Destinataires .Ct. Préfet  
SGI. Alger  
Division.  
CIE Ct.  
CIE Cne.  
Archives.

.... avec de lourdes pertes .

Le moral des soldats allemands serait aussi gravement atteint et il se dit que beaucoup n'ont pas vu leur famille depuis plusieurs années .

Quant aux partisans de l'Allemagne moins nombreux, ils croient à la puissance inviolable de l'Allemagne et à sa capacité très grande de résistance au blocus anglais .

Les restrictions peu importantes encore, sont supportées avec bonne humeur. On reconnaît qu'elles ne sont pas comparables avec celles supportées par la Métropole, dont quelques échos arrivent en Algérie . Cependant tout le monde appréhende la période froide et la diminution progressive des approvisionnements du fait du blocus anglais .

La nomination du Général Weygand comme délégué du Gouvernement en Afrique, est considérée, comme devant empêcher toute dissidence partant de l'Ouest, et les plus osés émettent l'avis qu'il pourrait aussi se produire un renversement d'alliance et ceux là sont inquiets, car des traces d'esprit de résistance aux allemands subsistent encore chez eux .

### Indigènes .

La période a été marquée par un état d'esprit fâcheux chez les indigènes des douars, qui sans doute, on écouté avec trop de complaisance, les conversations des ouvriers indigènes rapatriés de France, qui ayant été en zone occupée au contact des allemands paraissent avoir été soumis de la part de ces derniers, à une propagande contre la France .

Les conversations paraissent avoir été colportées des marchés dans les douars, et c'est ainsi que les indigènes ont considéré un moment, qu'il n'y avait plus d'autorité en France et en Algérie qu'ils pouvaient faire ce que bon leur semblait et même se montrer arrogants et parfois violents envers les représentants de l'autorité .

Cette légende du manque d'autorité, qui paraît avoir été assez largement répandue, tend à disparaître grâce aux arrestations opérées, immédiatement et à l'arrivée en certains lieux agités de forces de police susceptibles de ramener les égarés à la raison .

La région N.O du département si on en juge par le nombre d'incidents et de propos déplacés contre les autorités, paraît avoir été la plus atteinte .

Les militaires indigènes démobilisés, revenant de la Zone occupée ont été pour la plupart travaillés par les allemands . (CR du 26 aout) qui en résumé, ont voulu leur faire entendre que rien n'égalait la puissante Allemagne et surtout ce qui est plus dangereux que les indigènes d'Algérie étaient capables de se gouverner eux-mêmes .

Tous ces propos n'ont eu jusqu'à présent que peu de crédit auprès de la population indigène, qui reste très attachée à la France .

Dans la région de Sétif et de Bougie, un assez vif mécontentement s'est manifesté au sujet de la répartition des vivres et denrées de premières nécessités (CR du 4 sept.) il en est résulté

.... quelques incidents qui n'ont pas eu de suites .

Les indigènes des communes mixtes se plaignaient d'être désavantagés par rapport à ceux des communes de plein exercice qui recevraient des rations plus fortes, égales à celles des Européens . L'amélioration qui s'imposait semble avoir été prévue, si on s'en rapporte à la cessation des incidents dans les régions envisagées .

Le C D I a relevé également .

Une augmentation de la criminalité dans la région de la Soumama . Dans le mois d'août des incendies de forêts plus nombreux que l'année dernière surtout dans la région Jemmapes-Gastu .

Une recrudescence de vol de bœufs dans la région d'El Milis qui paraît avoir cessé .

Le Docteur Bendjelloul a toujours un certain prestige chez les indigènes . Il reçoit quelques lettres tendant à des démarches de sa part auprès des autorités . Témoin cette lettre, d'un habitant de Ras el Aïoun qui se fait la porte par/role des indigènes du douar pour se plaindre des autorités locales .

"Tous les habitants du village de Ras el Aïoun, vous présentent cette requête afin que soient éloignés d'eux les maux dont ils souffrent de la part des autorités actuelles . Il s'agit du sucre et du savon, depuis que la vente de ces denrées est tombée dans leurs mains tous les pauvres n'ont pas pu en toucher et jusqu'à maintenant ils sont dans une gêne terrible . Ils vous présentent cette plainte secrètement par crainte des autorités et des représentations . De même l'Administrateur de la Commune de Belezma, n'a pas payé l'allocation des familles de mobilisés des classes 26 à 28

### Antisémitisme .

Depuis environ un mois une campagne anti-juive est commencée, Elle paraît venir de l'Est, si on en juge par le terrain qu'elle gagne progressivement vers l'Ouest . 1°) par le procédé employé (papillons gommés) . 2°) Par une rédaction à peu près analogue des phrases portées sur les papillons .

Elle paraît menée d'une part le Parti-Populaire français, et d'autre part par un parti qui tout en étant anti-juif, ne paraît pas épouser complètement les idées du P P F et pourrait bien être musulman . Il est à noter, que dans la région de Tebessa, la campagne paraît menée verbalement des incidents insignifiants s'y produisent, on peut supposer que cette campagne verbale et tagaine est plus agissante que la propagande émise par tracts de toute nature, et qu'elle pourrait dans cette région devenir plus dangereuse que dans toute autre .

Un nommé Kabbés pharmacien à Tebessa et sa femme d'origine française, qui sont en relation avec le docteur Kacuel de Beja (Tunisie) expulsé de Tebessa pourraient bien être à la tête du mouvement anti-juif dans la région de Tebessa . Knechela- Ain Beida mais rien jusqu'à présent ne le présume .

D'une manière générale les israélites ont montré de l'inquiétude ils craignent l'abolition du décret créancier et la nouvelle réglementation de l'accès aux emplois dans les Administrations publiques a jeté chez eux un très vif émoi . D'autre part ils ignorent pas la campagne qui est menée contre eux et elle n'est pas

.. de nature à les rassurer .

Cependant jusqu'à présent, rien ne laisse supposer, que l'antisémitisme ait pris un caractère de haine, et il semble que pour le moment il n'y ait pas lieu de craindre des événements graves . La surveillance doit cependant être vigilante et les petits incidents étouffés dans l'oeuf .

### Communisme .

Propagande a peu près inexistante dans le département, sauf Constantine (Sidi Mebrouk) où les tracts ont été découverts .  
CR du 9 septembre) .

Ils critiquaient l'action du gouvernement actuel et des précédents .

Ils traitaient des causes de la guerre et de la défaite imputées au Capitalisme, au fascisme, et au Grand état major français et faisaient l'apologie du parti, qui avec l'aide de l'URSS est le seul capable de relever la France .

### Situation économiques .

On a relevé quelques conversations téléphoniques qui laissent supposer quelques combinaisons douteuses entre les fournisseurs de denrées alimentaires et les vendeurs qui laissent penser que des stocks s'organisent, ainsi cette réponse d'un épicier à gros à un fabricant de conserves au sujet de sardines .

"Vous comprenez c'est une marchandise qui sera peut être bloquée, et puis je ne mettrai pas cette marchandise en vente maintenant je fera un stock et en attendant vous pourriez m'acheter sans facture, puisque je vous envoie les fonds, vous serez ouvert .

Le fabricant de conserves répond "Je ferai l'impossible pour vous" .

Dans son C R du 30 août le C D I a signalé que les bouchers avaient des difficultés pour acheter des animaux qui leurs seraient offerts à des prix exorbitants . La même difficulté de vitaillement en viande paraît encore exister, les bouchers et charcutiers de Constantine ont la semaine dernière fermé un jour de plus leur boutique faute d'avoir de la marchandise à des prix raisonnables .

---